
 

 

Ai membri del CCS L25 - SAA  

LL SEDI 

 

Viterbo, 18/2/2025 

 

Oggetto: Convocazione CCS SAA L-25, 18/02/25 

Ai membri del CCS della L-25 in SAA 

In data odierna, 18/02/2025, alle ore 15:00 è convocato, con urgenza in modalità telematica 

(meet.google.com/unc-jozo-zvu) il Consiglio del Corso di Studi della Laurea triennale in Scienze 

Agrarie e Ambientali, classe L-25 con il seguente ordine del giorno: 

 

1. Comunicazioni 

2. CPDS 

3. NdV24 

4. Iscrizioni 

5. Docenze Curr Int. (SAM)  

6. Esercitazioni 

7. Varie ed eventuali 

 

Sono presenti: Sestili, Palombieri, Nobili, Danieli, Kuzmanovic, Rossini, Dono, Schiavi, Senni, 

Monarca, Savatin, Ruggeri, Di Mattia, Balestra, Casa, Pagnotta, Petroselli, Liburdi, Coletta. 

Sono assenti: Astolfi, Carlini, Lacetera, Marucci, Ripa, Recanatesi, Speranza. 

Sono assenti giustificati: Basiricò, Bernabucci, Bernini, Colla, Mazzucato, Muleo, Silvestri, Vitali. 

 

1. Comunicazioni 

 

Il Presidente, in riferimento alla conclusione della visita CEV da parte del MUR per il CdS SAA 

L25, desidera ringraziare tutti i Colleghi che hanno contribuito, con un particolare ringraziamento ai 

Colleghi Mancinelli, Rossini, Sestili ed Esti, insieme allo staff del PQ di Dip. e di Ateneo. 

Il Presidente ricorda che è online il bando per attività di tutorato a studenti con DSA, che ha già 

inviato le specifiche a tutti gli stendenti del III anno della L25 SAA, ed invita tutti i Colleghi a 

sensibilizzare gli studenti a partecipare allo stesso bando. 

Il Presidente ricorda che da questo II semestre dell’AA 2024-205, grazie al lavoro svolto di 

concerto con la Dr.ssa Kuzmanovic, che ringrazia, tutti gli studenti della L25 SAA possono 

approfondire le conoscenze della lingua inglese presentando domanda al CLA e, gratuitamente, 

potranno seguire un corso in lingua inglese, di livello B2, speaking. 

 

2. CPDS 

Su invito del Presidente, il Prof. Simeone relaziona in merito a quanto emerso dal lavoro della 

CPDS per il CdL L25 SAA. 

 

 



La valutazione è estremamente positiva sia in un contesto generale, sia per aspetti specifici, 

collocando il CdLL25 SAA come quello che, a livello di Ateneo ottiene le migliori performances, 

sottolineando, tra i vari aspetti, la continua disponibilità dei docenti del corso ad interagire ed a 

rendersi disponibili con gli studenti; come unico aspetto negativo, viene richiesto di meglio chiarire 

le modalità d’esame,  

Al termine della relazione intervengono: 

Danieli, che lamenta come storicamente il questionario non sia sempre molto frequentato dagli 

studenti. Sensibilizza quindi gli studenti di compilarlo. Invita a confrontarsi con i risultati del POT 

(anche Monarca avalla). 

Dono, invita a non fidarsi eccessivamente di valutazioni basate su un campione di dati molto 

piccoli, e di non confrontare i risultati con quelli del Dipartimento o altri corsi di laurea, sempre in 

virtù del campione limitato. Inoltre anche le domande andrebbero riviste perché datate. 

Sestili, chiarisce che i questionari sono comunque basati su opinioni studenti, e che L25 SAA 

risulta il miglior corso del Dipartimento DAFNE come di tutto l’Ateneo. 

Pagnotta, chiede se i dati includono gli studenti di SAM. Simeone chiarisce di no. 

Casa, conferma che la partecipazione degli studenti ai questionari è sempre bassa. 

Senni, richiama l’attenzione agli studenti con DSA. 

Si conclude questo punto con la condivisa necessità di coinvolgere maggiormente gli studenti 

nell'espressione dei loro giudizi e nella compilazione dei questionari. 

  

3. NdV24 

 

Il Presidente descrive quanto emerso dall’analisi riportata nella relazione del NdV 2024 per la L25 

SAA. Sottolinea i numerosi punti di forza, tra cui mantenimento alto della media iscritti entro durata 

corso che acquisiscono 40 CFU, ore di docenza erogata tra docenti assunti a tempo determinato sul 

totale, attrattività del corso, internazionalizzazione, terzo curriculum, soddisfazione studenti 

Punti di debolezza, nessuno: si evidenziano solo alcuni refusi per gli indicatori C27 e C28, che 

misurano la consistenza del corpo docente 

 

4. Iscrizioni 

 

Il Presidente commenta accuratamente l’attuale situazione inerente le iscrizioni soprattutto per 

quanto riguarda il I anno, a confronto con quanto registrato nel precedente AA. Si evidenzia un 

incremento (+10) degli iscritti italiani; allo stesso tempo si registra una diminuzione (-20) degli scritti 

stranieri al Curr. Int. (SMA) Nel complesso il CdL L25 SAA si conferma quello trainante nel DAFNE 

in termini di performances complessive positive. La diminuzione di iscritti al curriculum 

internazionale è in gran parte legata ad una mancanza di volontà politica di Ateneo nel sostenere 

complessivamente ed adeguatamente quanto, con enormi sforzi e difficoltà. stanno portando avanti 

da 3 anni il Prof. Rossini ed il Presidente della L25 SAA. Nello specifico, il ritardo nel rilascio del 

visto, ora consesso solo a Settembre, è una pratica politico-burocratica che andrebbe modificata ed 

anticipata a Maggio. Questo sarebbe un chiaro messaggio di carattere generale per tutti coloro 

(stranieri) interessati ad iscriversi a questo Curr, Int. (SMA) della L25 SAA e, nello specifico, 

permetterebbe alle matricole di organizzarsi logisticamente per tempo e poter così frequentare in 

presenza dal I semestre, cosa che attualmente risulta particolarmente difficile per questi studenti. 

Interviene Dono, che sottolinea la positiva situazione degli iscritti italiani, come di proporre un 

ulteriore profilo nel Curr ‘Scienze Agrarie’. Interviene Sestili, richiamando la necessità di 

rinnovamento. 

Il Presidente rispondendo a Dono ed a Sestili si dichiara, come sempre, disponibile ad eventuali 

approfondimenti in proposito invitando tutti a contribuire attraverso proposte motivate, concrete e 

condivise, per migliorare l'offerta formativa a livello di curricula e di profili, come della necessità di 

sostenere in maniera mirata il Curr. Int. SMA anche a livello politico. 

 

5. Docenze Curr Int. (SAM)  

 

Il Presidente evidenzia il problema dei fondi mancanti, ad una settimana dall’inizio del II semestre, 

per bandire le posizioni di docenza che devono essere coperte da Colleghi tunisini. Interviene Sestili 

poi discutere dei problemi di budget che appesantiscono le operazioni di gestione del curriculum 



internazionale SMA. Interviene Rossini e poi Monarca, che, in diretta, afferma di aver saputo che i 

fondi per il pagamento dei docenti stranieri sono stati sbloccati 

 

6. Esercitazioni 

Il Presidente evidenzia la carenza dei fondi necessari per le esercitazioni fuori sede, come degli 

altri necessari a soddisfare le numerose richieste che, ogni AA gli vengono sottoposte per 

esercitazioni di 1 giorno con determinati costi (noleggio bus). Quest’anno, infatti, l’Ateneo ha ridotto 

da € 20.000 a € 15.000 i fondi complessivi disponibili per le esercitazioni dei CdL 

Interviene Monarca, poi Mancinelli che suggerisce di limitarsi all’esercitazione di 3 giorni oppure 

(anche se non facile) di contenere il numero degli studenti che partecipano alle esercitazioni. 

Interviene Savatin ponendo l’attenzione anche alle lauree magistrali.  

Casa pone l’attenzione su un bando DEIM dove la partecipazione ad una visita di istruzione a 

Torino è avvenuta attraverso la selezione degli studenti meritevoli (media/esami conseguiti). 

Petroselli avalla tale metodo e consiglia di concentrarsi sulla selezione basata sul merito 

Il Presidente, in merito all’organizzazione delle consuete esercitazioni fuori sede, sulla base delle 

disponibilità di differenti realtà agricole ed industriali resesi disponibile ad ospitarci, come della 

logistica (pullman ed albergo), comunica che, queste sono state programmate a Maggio (6-8). Le 

esercitazioni (programma in via di definizione) verranno svolte di concerto con il Prof. Rossini, che 

il Presidente ringrazia così, come negli AA trascorsi, per determinare una partecipazione anche degli 

studenti di SEV; si rendono disponibili a supporto di queste esercitazioni fuori sede Monarca e Senni. 

 

7. Varie ed eventuali. 

 

Nulla da discutere. 

 

Esauriti i punti all’ordine del giorno si dichiara conclusa la seduta alle ore 17:00 del giorno 18/02/25 

ed approvati i punti all’OdG. 

    

               Il Segretario                    Il Presidente  

         Prof. A. Petroselli      Prof. Giorgio M. Balestra      

                                                              


